

Opinión

UN PROYECTO Y UNA PROTESTA

No nos sorprende la actitud de los obispos de Galicia contra el proyecto de ley presentado en las Cortes sobre caducidad y prescripción de créditos contra el Estado, con objeto de liberar al Tesoro del peso muerto que significa un atraso histórico, entorpecedor de la pronta y ordenada administración pública.

No nos extraña tampoco el inoportuno toque a las decantadas inoponibilidades y a la época revolucionaria, ya que toda cuestión promovida por los clericales lleva el marcado indispensible para que se la llegue a convertir, desgraciadamente, en una sonada cuestión religiosa. Pero todavía nos extraña menos lo que ocurre al señor González Besada.

Su proyecto responde, como toda su política en el fondo, más a un criterio villaverdistas del que recogió su bagaje económico, que a un criterio mauraista del que solo ha recogido su cartajera de ministro. Por eso, mientras el Sr. Maura, muy preocupado por la actitud de los obispos, no le habrían creado esa dificultad ni ninguna otra sus compañeros de gabinete, muy respetables, pero más que ministros secretarios del presidente, se la crea el Sr. Besada, único ministro sin apariencia de secretario y único espíritu verdaderamente conservador liberal dentro del gobierno, a la usanza de los Canovas, de los Silvela y de su jefe Villaverde, el que quiso ordenar la economía nacional y disminuir el número de congregaciones religiosas.

Este conflicto que ha de adquirir seguramente en las Cortes su mayor intensidad externa, surge naturalmente de pretender conciliar lo inconciliable: es decir, encajar el espíritu amplio de González Besada en este gobierno incompatible con todo lo que signifique atajar intromisiones o abusos y robustecer la vida civil.

En cuanto la protesta episcopal ha sido formulada, hablase de que Maura desea convencer al ministro de Hacienda para que retire su proyecto, mas no parece que este Sr. González Besada en una de sus campañas de opinión.

Pero pasemos por un instante la esponsa sobre todas las observaciones que acabamos de escribir y demos exclusivamente por válidos dos hechos concretos: la presentación de la ley y la protesta de los preclados de Compostela. Estos hechos nos servirán, por lo menos, como justificación de la existencia de un arduo problema nacional que unos llaman cuestión religiosa, otros clericalismo los de mas alta caso de conciencia etc., etc., pero que lleva en si una incompatibilidad latente entre la libertad jurídica del Estado y sus indeclinables fueros legislativos y los poderes espirituales. Y advertirse que esto no lo inventamos nosotros; son los propios preclados, firmantes del documento elevado a las Cortes, los que pacientemente lo expresan: elevan su voz en nombre de indeclinables deberes espirituales.

No estara en ello la entraña, la medula de esa reivindicación civil que perseguimos los liberales decididos a que ninguna intromisión de poderes extraños coarte la libérrima soberanía de la nación y que nuestros adversarios, con honrosa mala fe, tratan de presentar a la consideración de los timoratos o los necios, como un caso no de persecución religiosa sino de persecución de la libertad de conciencia.

Ahora, como en tantas otras ocasiones, se nos dice que el problema no existe, volverá la prensa conservadora a proclamar que no existe en España el menor obstáculo para que la nación, en su esfera civil, se produzca con entera libertad. Pero algo significa, en el abono de los que no pensamos así, el hecho repetido de que en cualquier ocasión en que el poder ejecutivo o el Parlamento trata de resolver determinadas cuestiones, surgen en el acto la protesta de Roma, unas veces, la del episcopado español en otras, la voz de un obispo, frecuentemente, tratando de oponer poderes meramente espirituales a la acción que debiera ser libre y desnaturalizada del Estado.

De algun tiempo a esta parte, semejantes protestas no suelen reducirse a la exposición de un derecho mas o menos discutible, sino que van acompañadas de comentarios, glosas y apreciaciones anticonstitucionales y en muchas ocasiones, a nuestro juicio,

Las apariencias engañan,

Publicamos el siguiente artículo que hemos recibido, referente a la obra *Las apariencias engañan*, del Sr. Pascual Español, anunciada en los carteles del teatro Principal.

Con este título, que hace concebir esperanzas, ha escrito una comedia, modestamente bautizada con el nombre de juguete cómico, el erudito publicista y literato D. Mariano Pascual Español, conocido y estimado entre los que rinden culto fervoroso a la literatura. El profesional obligado a la prosa arcaica del foro, que como dijera Bostón de los Herreros, es farrago, no suelta expansión en espíritu en el terreno de las esquisitices literario-artísticas, por más dotada que esté de alas la imaginación para entretener el infatigable de la cotidiana labor de curial que crea irreduciblemente un hábito poco propicio a las galas literarias. Son centosísimos los ingenios que cultivan con éxito a la par los dos opuestos estilos, el foráneo y el literario en sus relevantes y perfectas superioridades; así que aquí no Alejandro (D. Juan) y nuestro huesped Pascual Español son casos muy apartados de la regla común.

Por esto, al leer con interés el fruto que da de sí la doble fatigosa jornada del magistrado señor Español. Y cuando no le basta a un infatigable pluma escribir un libro digno de excoimonia sobre temas de Socialismo y Democracia cristiana, celebrado por pensadores de la altura del académico Sr. Escartín, pezetra Pascual Español, en la intrincada y no pocas veces rebeldía producción literaria para el teatro, donde hay encontradas dificultades para salir vencedores, pues no bastan a sortearlas el gusto, el númer y la inspiración si no se combinan hábilmente con una serie de circunstancias más, que sólo una copiosidad de ideas sobresalientes y raras cualidades es capaz de comprenderlas y servirse de ellas para que la obra teatral seaconde el pensamiento de su autor. De ahí, el vano empeño de la crítica en discurrir sobre la comedia escrita, adelantándose a su efecto, ó en otros términos, a su realidad en escena, hasta tanto que el espectador haya contemplado los personajes, su parlamento, sus actitudes ó movimientos, la trama ó todos los resortes de la técnica y mecánica o cómicas que, aun por accidentales muy a menudo, pueden lograr la innegable perfección de la obra tal como la concebí y escribió el autor. De una producción admirablemente escrita, no se aventara que será una representación también admirable. De este último aspecto sería atrevimiento anticipar juicio de la producción del literato Pascual Español. Hagamos referencia en su argumento ahora que la obra está confiada a Thullier, el insigne actor, para la ejecución en nuestro Teatro Principal.

Julia Inarbid, siendo joven y soltera, en relaciones cortísimas que no llegaron a mes y medio, se asoció a un galanteador que se fingió D. Diego Bermúdez, armador y capitán del buque "Moisés". Fallecida la madre de Julia, el padre de esta contrajo matrimonio, un segundo y desdichadísimo matrimonio que hizo efímera la situación de aquella su hija. En estas circunstancias el supuesto D. Diego propone desde América el casamiento por poderes a Julia, y ésta acepta la oferta de Aurelio, su amigo íntimo, acepta y se casa.

El "Moisés", abandonado el puerto de la Habana con dirección a España, y en el buque viaja D. José, acompañado de su fiel criado Cosme. El tiempo es inmejorable; los viajeros se recrean contemplando el magnífico espectáculo que les proporciona la diáfana noche del Ecuador, y extendido D. José se queda dormido, sentado junto a la borda. Una violenta intemperie le despierta: es el barco que se hunde entre rocas y arrecifes. Cosme se amarra a un salvavidas y juntos él y su amor se echan al mar para ganar unas rocas vecinas y ambos se salvan del naufragio, mientras observan como se aleja un bichito sin que sus tripulantes atiendan las desesperadas voces de auxilio que parten del "Moisés". Don José y su criado, reciben auxilio de unos pescadores y se les retorna a la Habana donde se les crea perdidos por el relato del siniestro hecho por cinco marineros del buque naufragado que habían llegado allí tres días antes.

La noticia de la supuesta muerte del capitán llega a su supuesta viuda, Julia, por la prensa. En posterior y más atortornado viaje D. José y su viajero llegan a España, y se crea efímera la Julia, estableciéndose en Madrid. D. Aurelio, amigo íntimo de los esposos, les visita. Todos están creídos en la realidad del enlace matrimonial de Julia con D. Diego y del fallecimiento de éste último. Así que, en la primera y hermosa escena de esta escena de la comedia, D. Aurelio se felicita a D. José por la suerte de haberse consumado el matrimonio y cae en el referido siniestro matrimonio.

Julia, que se estaba en Madrid, se visita con su amigo Aurelio, llega al punto y se establece un diálogo en que se

mañistan su esquisito cariño y las intimidades de familia, en la escena 3.ª. Mientras tanto, en el teatro D. José promete ir a recoger a la joven Pilar hija de don Aurelio, para pasar tolos juntos el día. A la vez Julia que ha de ajustar cuentas a su amiga que se va, para que Aurelio, hermano de ésta, le ha escrito que un americano la persigue y galantea.

Carlos, el novio de Pilar, tiene una excelente receta para hacer llegar a su destino las misivas amorosas, es Aurelio, la sirviente de D.ª Julia y se encala en que de esta manera, donde tiene que ponerse por causa de las visitas, entre ellas la del imperpetuo de D. Anselmo que indaga por conocer el americano pretendiente de su hermana Aurelia. Anselmo para ahuyentarlos dice que podrá verlo en el "Cine" y allí le encuentra. D. Diego, que no fué víctima del naufragio, vive y visita en su casa a D. José su amigo para hablarle de un asunto de interés y Cosme que le reconoce enseguida queda aturrido y sorprendido con la visita, porque está en la creencia de que es el primer marido de su señora, ama. Cosme trata de esquivar el encuentro de su amo con don Diego y le avisa de que está en el campo aquí con su señora. El diálogo que aquí se entabla revela mucha habilidad. D. Diego se declara soltero y Cosme lo tiene por casado. Cosme está perplejo en el ha de participar a sus señores la sorprendente aparición del capitán Sarmiento; se decide por contársela a su ama.

Y viene a la casa de D. José, el amigo D. Anselmo, y se halla con el descaocido de Pilar. Acójesele a su ama y podrá contemplar, a ésta, desahogado de hermosura.

Anda en amores, dice D. Anselmo, con un tipejo mal fachado, é insuñcial. El estudio que oye el despiante lo interroga por el caso. Ni ganas, respóndale D. Anselmo. Anselmo, Pilar, y como ignora si su novio Carlos está en la casa, pregunta de su tío contestando que quien hay en el despacho es el americano, al que había dejado momentos antes por no poder ser conversado con él. ¿Cómo habías de estar en el Suro el americano, si estaba aquí, exclama D. Anselmo?

Cosme, en la escena veinte y dos, refiere a su señora la visita de D. Diego que produce natural y profunda emoción en D.ª Julia, pero Cosme consigue reanimarla al referirle que quien busca Sarmiento es a un señor, que se ha de clarar soltero y que está enamorado de D.ª Aurelia.

Explica esta a Julia que el americano ha estado en su misiva casado y hacerle el amor. Se presenta desahogado Don José porque acaba de recibir la noticia de la aparición del primer marido de su esposa Julia.

El tío Anselmo presenta a su sobrina Pilar a Carlos por el americano casado. Y Pilar sufre legítima contrariedad de saber que su novio es casado.

La segunda visita del verdadero Sarmiento a la casa de D.ª Julia Inarbid, motiva la escena final, del acto único de que se compone la obra, descrita con bastante acierto. Se crea a exhibición el triste arribe del americano y se averigua el desolado de la trama, de la narración por el segundo de a bordo del "Moisés", Rufino Díaz, del nombre y personalidad del capitán D. Diego Sarmiento quien culpa al primero del naufragio del buque por cambiar su rumbo y chocar la nave con las rocas de la costa para verificar un miserable arribe de contrabando y para casar por poderes con D.ª Julia. Se convence Don Aurelio de que el americano D. Diego es soltero y Pilar de que también lo es Carlos su pretendiente.

Los enredos están presentados en el curso de la acción con acierto y sus hiso combinadas. El diálogo se mantiene siempre vivo, con soltura y gran naturalidad.

De todas cosas deseamos un buen éxito a la obra.

En el acto, el prefecto sintió enfermo, muy enfermo, y hubo necesidad de avisar al médico, el cual declaró que se trataba de un principio de envenenamiento, debido al arsénico de la tarjeta imperial.

Napoleón III, a quien refirieron el suceso, prohibió que el imperial proveyer volviera a hacer uso de un descomulgamiento tan peligroso.

Un ratero cortés, al haberse con un individuo que hace pocos días.

Interrogado el acusado por la policía, ni confesó, ni negó.

—Nuestro amigo—dijo—vinó a matar, a quien corresponde establecer su identidad. Además, si yo soy el autor del hecho se tratará de un accidente. Ustedes tienen, desde hace tiempo, la huella de mis dedos, búsquen y encontraran.

Y una vez más, tanto en un momento como en otro.

Me complacerá mucho servir para demostrar la eficacia del sistema de identificación que ustedes usan. Supongan, por lo pronto, que me llamo John Smith.

La policía, picada en su amor propio, trató de comprobar.

A los tres días, la policía se presentó al acusado, y le dijo:

—Usted no es John Smith, sino Roberto Mills. Ha sufrido usted tres condenas. He aquí la medida exacta de su dedo pulgar.

El acusado miró la medida, confesó que era la verdadera y se desahogó en frases de elogio a la habilidad de la policía.

No sabemos si ésta le dará las gracias de oficio. De todas suertes, la cortesía, en las relaciones de policías y criminales, nunca está mal.

Marruecos

La embajada española—Entrevista diplomática—Noticias

Relacionada con la próxima recepción de la Embajada española, se ha recibido del Sultán Muley Hafid una importante carta.

En ella designa al Sultán la plaza de Fez para la ceremonia del reconocimiento.

Además del señor Merry del Val formarán parte de la embajada el primer secretario señor Radilla; el agregado señor Maguiri; el médico de S. M. señor Belenguier, y el intérprete señor Ruiz.

Acompañará también a la embajada cuatro capitanes de artillería y dos oficiales de ingenieros, los cuales quedarán al servicio de Muley Hafid, en compañía del señor García Belenguier, que será el jefe militar de Muley Hafid.

Asesurase que el señor Merry del Val y el representante de Muley Hafid han tratado en una conferencia de la marcha próxima de la Embajada española que ha de recibir el nuevo emperador de Marruecos.

También trataron de las gestiones intrincadas realizadas para descubrir el paradero del niño Cristóbal García Luque.

La esposa del señor Merry del Val ha obsequiado con un espléndido traje color de la española.

La fiesta resultó brillantísima. Los señores Merry del Val se han suscrito por 100 pesetas para las víctimas de Italia.

Noticias recibidas de Urdú dicen que han llegado los indígenas llevando la noticia de que el Regni sigue marchando sobre Tazza, sin encontrar resistencias.

Las hábiles han escrito el Sultán exponiendo la situación y rogándole envíe refuerzos para oponerse al avance.

Caso contrario no tendrán otro remedio que seguir para conquistar de nuevo el Regni.

De Rabat dan cuenta de que ha llegado el harem del El Glanis de paso para Marrakech.

Créese que va para que se crea en dicha población que El Glanis va en breve.

Sappones también que el Harem del Hafid va a salir y que la formación del campamento imperial obedeció a causa de la importancia de los kaidas de Marrakech que constantemente queman por el Hafid.

Esto no obstante, se asegura que el Sultán no se moverá de Fez puesto que así se propone recibir a las Embajadas.

Los terremotos de Italia

Nuevos temblores

Se ha confirmado que han ocurrido nuevos temblores de tierra ayer tarde. La nave de la iglesia de Palmi está por completo hundida, lo mismo que muchas casas de los alrededores.

No hay víctimas, pero el pánico entre los habitantes es enorme. Apenas se sintieron las primeras sacudidas la multitud, enloquecida, se lanzó a la calle.

Todos temían que las techumbres se caieran y así a

vinieron abajo, pillando entre sus escombros a los vecinos.

La gente invadía las plazas y demás sitios espaciosos gritando:—Queremos byrrras!

Los soldados realizaron algunos saqueos para restituir el orden.

Numerosas casas han quedado resacas y están en ruinas de un momento a otro.

En Montelione también se han notado los efectos de las sacudidas.

El Hospital está seriamente amenazado de hundirse y debe ser evacuado inmediatamente.

El abate Piacentini ha telegrafado pidiendo con toda urgencia mantas, vestidos y talas para construcción de barracas.

Recomienda además que los curules vayan convenientemente custodiadas, pues es tan la "miseria" que hay por aquellos contornos que teme a lo que se le da destino y sean arrojados en el camino.

La capital del Africa del Sur

Los periódicos de Londres dicen con calor que deberá ser la capital de las posesiones inglesas del Africa del Sur.

Los delegados de los Parlamentos de la Colonia del Cabo, del Transvaal y del Natal se reunirán en breve para acordarlo.

Dominion, antigua capital de Estado Libre de Orange, es el centro geográfico del país; pero, en cambio, Pretoria y Johannesburgo tienen mayor importancia económica y se hallan en el centro de una comarca más rica.

Muchos creen que concluirán, si continúa desarrollándose, por formar una población única, y que entonces no habrá más remedio que designar a ésta como capital de todas las tierras inglesas y autónomas del Sur de Africa.

No obstante, la ciudad del Cabo, ó Capetown, orgullosa de su historia, de sus recuerdos, de su clima y de la belleza de sus paisajes, quiere reivindicar para sí la supremacía. Pero no se cree que los delegados se la concedan, porque como está en un extremo del país, su situación es demasiado exótica.

La India, pues, se halla enlazada entre Bloemfontein, Pretoria y Johannesburgo, y la cuestión interesa muchísimo, no sólo en el Africa Austral, sino también en Londres, donde residen los principales accionistas de las minas.

Tragedia en el mar

Ha llegado a Gesteimunde el vapor "Orion".

Durante su travesía por el mar del Norte vió un globo medio desahogado, que, juguete de las olas, flotaba en alta mar.

El capitán del "Orion" mandó virar en dirección al globo perdido para prestar auxilio a los tripulantes.

Una vez el vapor se hubo aproximado al aerostato, se le hicieron señales que no fueron contestadas.

Entonces varios marinos se dirigieron a una chalupa hacia el globo y vieron que estaba abandonado.

Locutáronse del instrumental que había en la barquilla, y practicando investigaciones en las aguas contiguas vieron un cadáver que flotaba y que resultó ser el del aerostato.

Trasladado el cadáver a bordo del "Orion", registraron los marinos los bolsillos de la ropa que vestía, encontrando documentos que permitieron establecer en seguida su identidad.

El desgraciado aerostato era el oficial del ejército alemán, M. Fuertesch, que pilotaba el globo "Hergesell", que tomó parte en el concurso para ganar la copa Gordon Bennett.

El capitán del "Orion" recogió el cadáver, que quedando a aquel puerto, donde tan luego como loado el vapor dió cuenta de su hallazgo a las autoridades de marina, quienes dispusieron el desembarco del cadáver para rendirle las honras fúnebres y proceder a su sepelio.

Un peligro

La reforma del arancel francés amenaza a nuestra exportación

El Eco de las Aduanas ha llamado la atención de los productores españoles respecto a esta cuestión, dando a conocer algunas de las importantes modificaciones proyectadas.

Contiene la reforma unos dictámenes entre los cuales figura uno del diputado M. Rose sobre la importación de productos agrícolas, que tanto interesan a la producción española.

Hoy pagan los bigos, almendras y melones 15 francos por la tarifa general, los 100 kilos, y por la mínima, 3 francos.

Las demás frutas frescas (excepto naranjas, limones y uvas), 5 y 3 francos, respectivamente.

Pues M. Rose, propone: Higos, almendras y melones, 10 y 3 francos.

Melocotones y albaricocas, 12 y 6 francos, respectivamente.

Pero esas frutas pagan hoy por espacio de un año, y ahora se propone que pa-

guen por "peso bruto", lo que supone la elevación de un 25 ó un 30 por 100 de derechos.

Además, en lo que se refiere a los "primores", a las producciones tempranas, tan interesantes a nuestro tráfico, se trata de establecer un criterio que sea imposible el comercio.

Las patatas pagan hoy 3 francos por la tarifa general y 0.40 por la mínima, y el señor Rose propone 6 y 3 francos por los "primores" y una tarifa como la actual para las demás patatas; advirtiéndose por una nota que el ministro de Agricultura determinará los períodos de producción normal en Francia, con lo que dicho queda que los productores españoles de patatas y también de legumbres frescas no sabrán cuando han de pagar el derecho máximo del impuesto, aparte la transformación de éstas, no por el peso neto, sino por el bruto.

Atendido el importante consumo que en nuestra producción agrícola se hace en Francia, no es cosa de permanecer inactivos aquí mientras allí se elabora la revisión del arancel procurado matar, según se infiere de lo expuesto, la importación de la mayor parte de los artículos que produce el suelo español.

La destitución de Yuan-Chi-Kai

La destitución de Yuan-Chi-Kai, el virrey y ministro que, por su amor a las reformas, ligera a ser una esperanza de los chinos que habían regresado en país, ha causado en las Cancillerías general sorpresa.

El desahogado Yuan-Chi-Kai ha salido ya de Pekin para al Honan, su patria, adonde le ha desterrado Ohun, el príncipe regente.

Los embajadores de Inglaterra, Estados Unidos y Japón se han reunido, acordando pedir explicaciones.

Creer que la destitución del ministro reformista es una prueba de que el nuevo Gobierno chino rescita la política de xenofobia.

Los embajadores de Rusia, Alemania, y Francia aún no han dado su opinión; pero, de fijo, apoyarán a sus compañeros al llegar el caso de que éstos pensaran en presentar a Ohun una nota colectiva.

Sin embargo, éste no parece dispuesto a tolerar las ingerencias de Europa en la política interior del Imperio.

Los ministros han dado a entender a los embajadores que Ohun quiere mantenerse y que rechaza las novedades occidentales que preconizan algunos ensombrados de las nuevas ideas.

Ohun se niega a admitir en Palacio a los embajadores extranjeros, pretextando que aún no está convenido el reglamento de las recepciones protocolares.

Los viejos xenófilos irreductibles, los del Príncipe Yuan, los de la revolución Boxer, ven con alegría estos primeros actos del reinado.

En cambio, los reformadores están indignados y hablan de sublevarse contra el nuevo Gobierno para implantar en China, de acuerdo con Europa, un régimen constitucional semejante al de los japoneses.

Un melodrama ridículo

En los últimos días de su vida, Emilio Zola decía a menudo:

—Paris, no tiene de frívolo sino la superficialidad. El fondo es dramático.

Dramático era entonces, en efecto. Pero hoy es melodramático. Con cualquier desgracia hace una tragedia, y el mejor escándalo se le figura tenebroso.

Cuando murió Syvetto, los nacionalistas buscaron de crimen político. Ese hombre tan escéptico, tan honrado, tan patriota—dijero—no puede haberse suicidado. Y fue en vano probarles en seguida que el gran ideal del nacionalismo era un pobre "arrivista", dominado por sus ambiciones y por sus vicios. La idea del crimen político subsiste aún en ciertos cerebros novelescos. Más tarde, cuando por las revelaciones del proceso Steinheil se supo como había muerto el presidente Félix Faure, la gente volvió a hablar del asesinato político. La dama rusa no había sido un instrumento pagado por Dreyfus.

Ahora un nuevo melodrama acaba de ser inventado, y los nacionalistas lo comentan con grandes aspavientos.

—El hijo del presidente...

—A mí no me extraña... Vivimos en una época de inmoralidad...

—Es una cosa espantosa...

Y poco a poco, los detalles macabros se amontonan, y el melodrama surge como entre las páginas de Ponson du Terrail.

El caso real es de una vulgaridad tristísima. Hace ya año, cierto abogado llamado Astresca, se suicidó en un ataque de neurastenia. Los médicos llamados a socorrerlo vieron su herida en el paladar. El comisario del barrio asió a su entera.

—Mas he ahí que la "Libre Parole"



Las tarjetas de Napoleón III

Un coleccionista parisiense posee un album que tiene una hoja curiosísima: la dedicada a las tarjetas de Napoleón III.

En las tarjetas del último Emperador de los franceses, obsérvase una rara singularidad: las del año 1863 conservan la blancura y el lustre, mientras todas las demás, las posteriores, como las anteriores, están amarillentas y desahogadas.

A qué debe su brillo las tarjetas imperiales de 1863?

Según parece, el proveedor de las tarjetas inventó un barniz especial, a base de arsénico.

Un prefecto de provincia, que recibió, como respuesta a una felicitación, la tarjeta del Emperador, mostró tan entusiasmado y conmovido, que besó la cartulina.

INTERESTOS

tuvo la idea de decir un día que Armand Fallières y el abogadillo muerto habían sido muy íntimos. Al día siguiente otro periódico nacionalista agregó, que, poco después del suceso, el hijo del presidente de la República había emprendido un largo viaje... Y para completar los preparativos de la escena, un tercer diario hizo saber al mundo que el inspector de la policía de seguridad llamado a asistir al sepelio de Atrésses, acababa de obtener una canonjía.

«¿Cómo se crea en un drama, en un crimen? Pero esta vez la política no se le ocurre. El joven Fallières es de los que se ocupan poco de asuntos públicos, y su compañero, el suicida, no tenía significación alguna. Era, pues, necesario descubrir otra cosa, y esa otra cosa fue el amor. Armand Fallières tenía amores con la esposa de Atrésses. Una tarde, como los amantes se encontraran juntos en la alcoba solitaria, presentándose de pronto el marido, Rifa. El esposo armó de un palo y el amante de un revólver. Un tiro... Un cuerpo que se desploma...»

«Vay a constituirse prisionero... dijo el joven Fallières. Pero su padre intervino. Era necesario evitar el escándalo. Con ayuda de la policía, fingió un suicidio. La mujer solitaria se encargó de la mise en scène...»

«Y he ahí el melodrama tal cual lo cuentan los nacionalistas. Pero lo malo es que ahora resulta averiguado que el joven Fallières no conocía ni de vista a la dama con la cual se empeñan en hacerlo pecar los grandes dramaturgos de la Prensa.»

EL GOMER CARRILLO

POLITICA

MAREJADA

Entre los marinos

Ni el general Ferrándiz ni sus compañeros de Gobierno ignorarán la marejada que existe entre los marinos, a quienes disgusta profundamente cuando viene ocurriendo sobre el nebuloso asunto de la escuadra.

El disgusto ha aumentado considerablemente al circular entre ellos la especie de que el ministro de Marina se ha liado la manta a la cabeza, como se dice vulgarmente, en favor de la casa Vickers.

Además, y para que se malestar alcanzara proporciones extraordinarias, se habló con insistencia de ciertas medidas que piensan tomarse contra algunos señores que han informado en determinado sentido.

En la lista de las personas señaladas como expuestas a ser víctimas de tales argucias, se incluía el nombre del general Spottorno, asesor del ministerio y autor de un voto particular contrario a la citada casa Vickers.

Sólo un voto a favor

Analizando los votos emitidos por la Junta Constitutiva de la Armada respecto al concurso de la escuadra, resulta que sólo uno, el de los ingenieros, es favorable a la casa Vickers.

Y aun este voto, que es el del inspector general Sr. Angulo, tiene el inconveniente de que, por el delicado estado de salud de dicho señor, no ha podido éste hacer el estudio de la cuestión por sí mismo.

Del informe de los artilleros se sabe que han considerado iguales y buenos los tres proyectos de artillería (Vickers, Forges et Chantiers y Skoda).

En cuanto al voto emitido por el intendente, éste no se salió de la parte administrativa.

De modo que es un solo voto contra los técnicos y uno a favor, con lo que el agravante de que los votos particulares han sido emitidos por los más altos cargos de la Armada.

En estas condiciones—dicen los marinos—el ministro no puede ni debe resolver por sí, sino llevar el asunto a más señores.

Lo que procede—añade—es que vayan a la Junta todos los generales de ingenieros de la Armada; todos los generales con destino en el ministerio y de eventualidades; cuantos hayan desempeñado mandos de Arsenales; y hasta, si es posible, invites a los contralmirantes que están en el Supremo.

Ponencia gravísima

En esta ponencia decían: Que el acordado propuesto por Vickers era tan bajo de precio que no podría navegar con brisa sin que la mar pasara por encima;

Que sus cañones grandes estaban más lejos que en ninguno de los buques del mundo, cuya lista presentaban;

Que la artillería de los costados estaba tan baja que no podría usarse nunca en la mar;

Que el tirado de acción sería sólo de 3000 milímetros;

Que al inclinarse los grados escabía todo el blindaje fuera del agua y que, en consecuencia, una máquina inclinada por los grados, ponía el buque en grave peligro, si que indiese en el proyecto modo alguno de corregirlo.

La Junta aceptó estos hechos; pero opinó que podía aceptarse este acordado introduciendo en él modificaciones.

El general Estay presidente de la Junta, como jefe del Estado Mayor, declaró de esta consecuencia, y como luego hizo en su voto particular al dictamen de la Junta superior de escuadra, mitose a repetir después uno por uno

los informes, concluyendo que de un conjunto de condiciones marinerías y militares malas no podía menos de resultar un buque malo, que estaba en el deber de resultar.

No obstante el carácter consultivo de esta Junta, y no ser otras sus funciones que las de asesorar al jefe, el ministro tuvo por conveniente ordenar que de su reunión se levantase acta y se uniese al voto de su presidente, hecho que fue también muy combatido, por entender que se desnaturalizaban las funciones de la Junta, dándole una extensión que no tienen.

Las clases del Instituto

Uno de estos días comenzarán las obras de apuntalamiento de la parte ruinosas del Instituto.

El arquitecto provincial Sr. Roca considera que en una semana podrá realizarse dichas obras, indispensables para proceder luego con seguridad y sin precipitaciones las reformas definitivas que el estado del edificio reclama.

En vista de ello las clases se reanudarán antes de lo que en un principio se creyó, probablemente a mediados de la semana próxima.

EL PUERTO

Hoy.—De Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio».

Ayer.—El «Miramar» de Barcelona; el land «Internacional» de Capdepera.

Despachados

Para Torrevieja el pailebot «Margarita».

El bergantín goleta «San Francisco» para Barcelona.

El bergantín «Alejos» para el mismo punto.

El vapor «Ileño» para Ibiza y Alicante.

El «Miramar» para Argel.

El «Bellver» para Barcelona.

Noticias

Mañana miércoles llegará de Ibiza el vapor correo «Cataluña».

Ayer al medio día se hizo a la mar el vapor remolcador italiano «Britania» llevándose de remolque hacia Génova el bergantín goleta «Gregorio».

Cuestación de la Cruz Roja

Ayer se reunió la Junta de la Cruz Roja con objeto de tratar de la cuestión pública que dicha entidad ha acordado realizar a beneficio de las víctimas de los terremotos de Italia.

Se trató de la forma en que han de constituirse las comisiones que han de ir de casa en casa, solicitando auxilio; y se decidió que la Junta se reuna nuevamente mañana para ultimar los detalles de cómo debe realizarse la cuestión.

Predominó el criterio de que las comisiones sean pocas y nutridas. Las constituirán los individuos de la Junta de Palma, los presidentes de las de los subarbios y varios socios de la Cruz Roja.

Militares

Vacantes.—En el batallón cazadores de Reus (Manresa) existe una plaza de músico de 3.ª correspondiente a bajo.

Las solicitudes de los individuos que desean tomar parte en el concurso, las dirigirá al jefe del expresado cuerpo, terminando su admisión el día 25 del actual.

El personal del material de Artillería, existe una plaza de maestro de taller de 3.ª clase, de oficio armero, dotada con 2000 pesetas de sueldo anual y derechos pasivos.

Los individuos que desean tomar parte en las oposiciones que han de dar principio el día 12 de febrero próximo ante la Junta de exámenes de la Fábrica de Oviado, lo solicitarán del Ministerio de la Guerra antes del día 4 del citado mes, acompañando a la solicitud, certificados de inscripción de nacimiento en el registro civil, de buena conducta y situación militar, los que sean paisanos y de copia de la filiación y hoja de castigos, los militares.

En el indicado personal existe otra plaza de obrero aventajado de 2.ª clase de oficio electricista, dotada con 1000 pesetas de sueldo anual y derechos pasivos.

Las solicitudes de los individuos que desean tomar parte en las oposiciones que darán principio el día 12 de febrero próximo ante la Junta de exámenes del taller de precisión (Madrid), serán dirigidas al Ministerio de la Guerra para antes del día 4 del mismo mes acompañando los mismos documentos que se citan anteriormente.

AYUNTAMIENTO

Como estaba anunciado, ayer a las 12 se celebró en el salón de actos públicos del Ayuntamiento, la subasta para las obras que el Municipio verificará por administración en la vía pública durante los años 1909, 1910 y 1911.

Para optar a dicha subasta se presentaron diez postores adjudicatarios provisionales al mar J. Jaime Crespi Juan quien ofreció hacer una baja de un 2 por 100 sobre el tipo fijado para dicha subasta.

Los Sports

El miércoles de la semana entrante día 20 del actual tendrá lugar en el Velódromo de Tirador un partido de balompié entre los «teams» «Unión» y «Veloz».

Con este partido continuará la lucha para la prueba «Campeonato de Baleares» que había quedado interrumpida por haberse retirado, como ya saben nuestros lectores, los clubs «Regional» y «República».

Ayer a che recibió D. Juan Lliteras Delgado del «team Veloz» un telegrama del Delegado del «team» «Mahónés» D. Antonio Ballester, que dice textualmente lo que sigue:

«Entendidos detalladamente conflicto ocurrido entre «teams» y pídesme manifestarle acuerdo unánime continuar Campeonato, pensando salir día 29 de esta noche».

La Junta Directiva del «Veloz Sport Balear» continúa sus trabajos para la organización de la fiesta que el próximo domingo ha de celebrarse en el «Velódromo» a beneficio de las víctimas de Italia.

Dado el número de invitaciones que se han repartido es de esperar que dicho local ofrecerá un aspecto hermosísimo.

Todas las tardes en el velódromo los jugadores de los dos «teams», que han de tomar parte en la citada fiesta, se ejercitan en el juego de balompié, con el objeto de que la lucha entre los dos «teams» que han de jugar el partido del domingo es más reñida.

Buñola

Entre el 15 y el 17 del pasado mes de Diciembre desapareció del predio «San Nebot» del término de Marratxi una perra podenca de 10 a 12 meses, blanca con las orejas de un rojo claro la cola larga con el pelo de los lomos también algo largo.

Quien la tenga en su poder ó la hallase y quiera devolverla a su dueño puede presentarla en dicho predio ó bien en el de «San Piz» de este término como también en el municipio de Buñola ó en el de Marratxi, en donde a más de agradecer el favor se le gratificará en quince pesetas.—C.

ESTRENOS

Numa Roumestan

La deliciosa novela de Daudet pierde bastante en su trasiego a la escena.

Los tres primeros actos de mera exposición resultan languidos. En ellos se advierte las dificultades de la adaptación teatral, sin que, para resarcirnos llegue a los espectadores el encanto, la ironía, y el color de aquella pluma adorable que creará otro tipo inmortal: «Tartarín».

Los tres actos primeros están consagrados más a modelar el carácter de Numa que a exponer la trama, en embrión. Hasta los otros tipos—el tamborilero, por ejemplo—resultan insignificantes en el teatro. Lo que pasa en las tablas no logra interesarnos sino en el último acto, cuando Numa besa por primera vez a su hijo y se reconcilia con su mujer; escena movida de la que las señoras Sánchez y Plana y el Sr. Thuiller sacaron bastante partido.

ESPECTACULOS

Para hoy

Principal.—Comp. His cómico-dramática dirigida por Pino-Thuiller.

A las ocho y media.—«Buena gente» y «Las apariencias engañan» (estreno).

Reperto.—María; Sr. Piro.—Catalina, Sr. Caró.—D. Is Julia, Sr. Calderón.—Lola, Sr. Planar.—Una criada, Srta. Ortiz.—Una mujer, Srta. Eri.—Sr. Bautista, Sr. Ransell.—Rafael, señor Llano (L).—Don Antolín, Sr. Sánchez-Bort.—Sr. Forriel, Sr. Pastor.—Bautista, Sr. Sárraga.—D. Julián, señor Lliri.—Juan de la Peña, Sr. Dirz.—Jugador, Sr. Sala.—Un hombre, señor Llano (L).

Reperto.—Julia, Sr. Plana.—Doña Anreli, Sr. Blanco.—Pilar, Srta. Delgado.—Aniceta, Sr. Diaz.—D. José, Sr. Sárraga.—Anselmo, Sr. Sánchez-Bort.—Cosme, Sr. Lliri.—Carlos, señor Diaz.—D. Diego, Sr. Pastor.

Entrada general 100 pta.—Id. Paraiso 064 id.

Lirico.—Función a beneficio de la Sociedad de Artistas en la que tomarán parte las dos compañías.

Sin querer.—La fuerza bruta y Patricio Chico.

A las 4 y media.

Noche.—El día de Reyes.—El robo de la París negra (estreno) y Los Ombres pasados.

A las 8 y media. Precios los de costumbre.

La Protectora.—Sesiones de música teórica de 5 tarde a 11 noche.

El programa para hoy es el siguiente: «Caballero italiano, Conquista de Madrid, Circo en miniatura, El vagabundo (estreno), El torero más contagioso (estreno), Carreras de cañiles (estreno), Periódico animado (estreno).

Entrada general 10 céntimos.

Salón Triángulo.—Sesión de cinematografía 6 tarde a 9 de la noche. Programa escogido para hoy en el que se proyectarán varias películas.

Entrada general 15 céntimos.

Para las víctimas de Italia

La fiesta organizada por la sociedad «Veloz Sport Balear» para allegar recursos con que socorrer a los supervivientes de la catástrofe de Messina, Reggio y Sicilia, promete ser en extremo lucida.

La Junta Directiva de dicha sociedad sigue realizando toda clase de trabajos para que aquella resulte una fiesta atractiva y simpática.

A las invitaciones que repartió durante la semana anterior, hay que sumar otras muchas, de suerte que el número de invitados, a esta fiesta de la caridad, es de suponer que el Velódromo se verá concurrido como y la cantidad que se recaude será muy elevada.

Según nos comunica el Presidente del «Veloz Sport» don José Canet, recibió ayer un donativo de 25 pesetas de la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad» y otro de igual cantidad del Director de «La Isla Marítima» don Sebastián Simó.

El señor Canet nos encarga que en su nombre y en el de la sociedad que representa, demos las gracias a dichas entidades por su donativo.

La Comisión local de «La Cruz Roja» de Pollensa ha remitido a la Asamblea Suprema la cantidad de veinticinco pesetas para los damnificados a causa de los movimientos sísmicos habidos en Calabria y otras poblaciones de Italia.

Banquete Pino-Thuiller

Organizado por varios íntimos amigos se celebrará el jueves a las dos de la tarde un banquete en honor de la genial actriz Rosario Pino y del notable actor D. Emilio Thuiller.

El banquete tendrá lugar en el restaurant de Oriente.

El número de comensales se ha limitado a 50. Los inscritos hasta hoy ascienden a cuarenta y cinco, figurando entre ellos elevadas personalidades de esta ciudad.

Ecos de Sociedad

Viajeros

En el vapor «Balear» salieron ayer para Barcelona D. Rafael Virell, don Rafael Blanes, D. José Zaforteza, don Gabriel Darder, D. Antonio España, don José Balet, don José Sastre y otros.

En el vapor «Lulio» han llegado esta mañana de Valencia D. José Dionisio, D. Martín Sans, don Antonio Monserrat, don Antonio Givert y D. José Monre.

Nerológicas

En Sóller ha fallecido el maestro jubilado don Pedro Coll que durante muchos años desempeñó el cargo de maestro público de aquella ciudad.

D. E. P.—Quedó la salutación de los señores de la familia.

Cesantía

Ha cesado en el cargo de maestra pública de Llachmayor la maestra jubilada de dicha escuela doña Francisca Bibiloni Noguera.

La Escuela graduada

Ayer mañana se reunió en el Ayuntamiento la Comisión especial nombrada para estudiar y proponer todo lo concerniente a la construcción de una Escuela graduada.

El concejal señor Fasser fué el encargado por dicha Comisión para que redactara el consiguiente dictamen que se presentó al Ayuntamiento para someterlo a la consideración y aprobación del Ayuntamiento.

Dicho dictamen según se nos ha manifestado, está basado en los siguientes extremos:

Parte desde luego la Comisión dictaminante del acuerdo municipal de vender la parcela situada en la Plaza de Juanot Colom. Se supone que la venta de la misma producirá un ingreso de unas 60 000 pesetas.

Esta cantidad con forma al acuerdo municipal debe servir para la adquisición del solar donde debe levantarse la Escuela graduada, y el remanente si lo hubiere, para aplicarse juntamente con otros recursos a la construcción de dicho edificio escolar.

La Comisión ha escogido un solar

JAIMÉ COMAS MEDICO-OCULISTA
Consultorio especial para enfermedades de los ojos y anomalías de la visión.
Laboratorio de análisis químico y bacteriológico (análisis de tumores, orinas, esputos, sangre, leche, etc. Determinación especies de bacterianas).
CONSULTA de 10 a 1 DIAS LABORABLES
Cádiz, 2ª pral. - Palma

ARTICULOS PARA REGALOS
LAMPARAS GAS Y ELECTRICIDAD
ULTIMAS NOVEDADES
BROSSA, 30 - EL AGUILA - PALMA

Jefe de día.—El Sr. Coronel de Caballería, don José Boyvalta Gambrá.
Hospital y provisiones.—El segundo Capitán del Regimiento Infantería de Palma.
Vigilancia.—El tercer Oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases del de Laga.
Paseo de estermos.—Regimiento de Palma.
D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Damian Garra.

BURSATILES
Dia 11.—1895
Interior contado 8470
Interior fin de mes 8470
Amorizables 5 p. 10190
Banco de España 43990
Compañía Tabacalera 38900
Franco 1195
Libras 3792
Exterior (sin cupón) 6905

EL TIEMPO
Estado meteorológico en Palma.—Dia 11 de Enero de 1909.
Barómetro a las 7 de la mañana 767 milímetros.
Termómetro (a las 9 m.) 15.5 g. g.
Máxima al sol 15.
Mínima a cubierto 11.
Dirección del viento. N. N. O.
Km. recorridos en 24 h. 160 Kilómetros.
Evaporación en 24 h. 2 litros por m. cuadr.
Asenso del barómetro en 24 h. 0.5 milímetros.
Descenso del barómetro en 24 h. 0.5 milímetros.
Lluvia en 24 horas. 0 litros por m. cuadr.
Tensión del vapor 5.

Banco de Sóller
La Junta de Gobierno de esta Sociedad a tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar a la general ordinaria para el día 24 del corriente mes y año, a las diez y media, en el domicilio social.
Lo que se hace público, para conocimiento de los señores socios.—Sóller 11 de Enero de 1909.—El Director Gerente.—Damian Magraner.

Vinos rancieros superiores
TINTOS, CLARETES Y MOSCATILES
CLASES GARANTIZADAS
Casa Eabarranch.—Sto. Cristo, 4

DATOS
DIA RELIGIOSO
SANTORAL
Hoy.—Santos Victoriano, Benito abad y santa Taciána.
Mañana.—Santos Gumersindo marítir, Hilario y Leoncio obispos.
Para hoy
Concluyen en Santa Eulalia dedicadas a la Inmaculada Concepción por la Archicofradía de Hijos de María; por la tarde los actos de core; después páticas por el R. P. Francisco Ferrer Comendador de los Mercedarios, coronilla de las doce Estrellas.—Benedicta es Tu procesión, Te Deum alternando el Coro y pueblo con el canto polifónico a favor de la nueva composición de don José Massot, y reserva.
Otras funciones
En San Francisco, el anochecer, se continuará los Tráces Martes de San Antonio de Padua con exposición y sermón por el R. D. José Auba Péro.
Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó San Cayetano.
Para mañana
Cuarenta horas
Empiezan en Montesión en memoria de la venida de la Virgen del Pilar en Zaragoza: Exposición a las seis; a las ocho, durante una misa, se hará el ejercicio a la Virgen del Pilar con cánticos y órgano.
Por la tarde a las seis, Rosario meditación y reserva.
Otras funciones
En San Jaime, el anochecer, empezará la novena de San Sebastián y seguirá a la misma hora en los días consecutivos hasta su conclusión, que será el día 21.
Visita a la Corte de María
A Nuestras Señoras de los Remedios, en Santa Magdalena.

ESTÓMAGO
Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos a robustez y bienestar físico e intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse. Con el Elixir Estomacal de SAIZ DE CARLOS (Stomaxil) se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso PROCURAR ESTÓMAGO A QUEJAS: CADA VEZ EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.
De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID.
Reserva por correo certificado 3 reales por botella.

SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)
se abrevian las digestiones
lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso PROCURAR ESTÓMAGO A QUEJAS: CADA VEZ EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.
De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID.
Reserva por correo certificado 3 reales por botella.
SERVICIO DE PLAZA
Servicio de plaza para mañana
Práctic.—El 2.º Batallón del Regimiento Infantería de Palma.

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Las Cortes

CONGRESO

Madrid 12 (4 las 240).

Se abre la sesión.—Por las víctimas de Italia

Bajo la presidencia del señor Dato se abrió ayer tarde la sesión del Congreso, aprobándose el acta de la anterior.

Seguidamente el Sr. Dato pronunció un sentido discurso a las víctimas de Italia. Dijo que el mundo entero se ha sentido conmovido ante la magnitud del desastre, y España tanto como la que más se asocia al dolor de la nación hermana.

Pide que conste en acta el sentimiento que aquella desdichada ha producido en las Cámaras y en la nación española.

Seguidamente el Ministro de Hacienda señor González Besada da lectura a un proyecto de ley pidiendo a las Cortes conceder un crédito de doscientas mil pesetas para socorrer a las víctimas de Italia.

Ruegos y preguntas

El señor Nougués se ocupa del proyecto de caducidad de créditos y lo aplaude en principio.

Pide que se traigan a la Cámara algunos datos sobre cantidades entregadas a entidades religiosas por el Estado desde 1889.

Excita al gobierno a que persevera en su propósito de aprobar este proyecto, haciendo caso omiso de las protestas que contra el mismo se levantan.

Le contesta el ministro de Hacienda señor González Besada el cual promete traer los datos pedidos por el señor Nougués.

En cuanto al proyecto dice el Ministro que está inspirado en principios de justicia, y manifiesta que el gobierno no podrá retirarlo por considerarlo beneficioso para los intereses de Hacienda nacional.

Se hace otros ruegos y preguntas de interés local.

Que se discutan los proyectos

El señor Suárez Inclán aboga por que se discutan dentro de breve plazo el proyecto de reforma del Banco y el de caducidad de créditos. Luego se dirige al Ministro de Hacienda, preguntándole si traerá el prometido proyecto sobre desarrollo de la riqueza pública, que anunció cuando se discutían los presupuestos.

Contéstale el señor Maura, el cual manifiesta que el gobierno se propone discutir todos los proyectos, que tienen pendientes dando preferencia a los que considere más interesantes.

Preguntas del señor Rosselló

El Sr. Rosselló, diputado por Mallorca, ocúpase detenidamente del Consejo de Educación de Londres.

Manifiesta que en dicho Congreso se acordó celebrar con frecuencia congresos análogos en los que se discute y delibera sobre el perfeccionamiento de la educación pública.

En estos congresos.—Dice el señor Rosselló—se usará para las discusiones los idiomas ale, francés e inglés.

El orador interesa del gobierno que se ocupe de la celebración de algunos de esos congresos en España.

Le excita a que tome la iniciativa para la unión de las Repúblicas americanas y logre que el idioma español sea uno de los que se emplean en los Congresos de la enseñanza.

Le contesta el Sr. Maura el cual manifiesta que el gobierno se preocupa de esta cuestión.

El proyecto de Administración local

Antes de entrar en la orden del día el Sr. Canalejas propone, en nombre de los liberales y demócratas que se aplaude el debate a fin de esperar la presencia de los antiliberalistas en la Cámara y conocer su opinión.

Concluye Canalejas que se acordaría la presencia de aquellos diputados para traer a la discusión esas fórmulas nuevas, y por lo menos estar representada una parte de la opinión de Cataluña.

Le contesta el Sr. Maura, oponiéndose a la proposición del señor Canalejas.

Dice que la discusión está atravesada y que es necesario avanzar mucho en la misma.

De lo que se garantiza la legalidad de los antiliberalistas la discusión del proyecto que sería atravesadísima.

El Sr. Canalejas rectifica y dice que las minorías encontrarán recursos legales para obtener su propósito.

Anuncia que se presentará enmiendas que dilatarán la discusión indefinidamente.

El Sr. Maura le contesta diciéndole: O cumplamos todos nuestro deber. Le opinión y el país nos juzgará.

Enmiendas desechadas

Seguidamente se reanuda la discusión del proyecto, presentando enmiendas los señores Testor, Crespo y Benítez de Lugo.

Las enmiendas fueron desechadas, aprobándose el proyecto hasta el artículo 343.

Luego se sortearon las secciones, y se levantó la sesión solemne.

SENADO

Las víctimas de Italia.—Otros asuntos.

Presidida por el general Azcofraga se abrió ayer tarde la sesión.

El Presidente pronuncia un sentido discurso a la memoria de las víctimas de Italia, pidiendo que conste en acta el sentimiento de la nación española.

Adhirióse a esta petición otros señores de las diferentes minorías.

Se entra en la orden del día y el señor Navarroyerster dice que aplaza su interpelación sobre los tratados de comercio, por no hallarse presente el Ministro de Estado que sufre una indisposición.

El Sr. Gullón consume un turno contra el proyecto de Administración local.

Aconseja al gobierno que lo retire, pues las minorías no lo votarán.

Le contesta el Sr. Marqués de Pidal.

Seguidamente se reanuda las secciones.

Noticias

La esposa de Moret enferma

Dicen de Biarritz que la esposa del Sr. Moret se ha agravado extraordinariamente de la pulmonía que viene sufriendo.

Al enterarse el Sr. Lacierva telegraficó al gobernador civil de Guipúzcoa ordenándole que se ponga a disposición del Sr. Moret y que comunique noticias acerca de la enfermedad de la señora de Moret.

Muchas personalidades han telegrafiado al Sr. Moret, interesándose por el estado de salud de su señora.

Confirmando con Dato

Los señores Canalejas y Romanones han conferenciado con el Sr. Dato respecto de que se aplaza la discusión del proyecto de Administración local hasta que llegue el señor Moret.

El Sr. Dato les contestó que se atiene al criterio expuesto por el Sr. Maura en la sesión.

Lerroux, jefe de los republicanos

En la sesión que celebró la Asamblea provincial republicana se acordó nombrar a don Alejandro Lerroux jefe del partido republicano de Madrid y en provincia.

Los robos de valores en correos

El juzgado de guardia y la policía se han puesto en activo movimiento para descubrir a los autores de los escandalosos robos de valores cometidos en los trenes.

Se han practicado registros domiciliarios, pero hasta ahora no ha dado ningún resultado.

Barco hundido

Dicen de la Coruña que el remolcador «Guerra Ate» abrió viles y se hundió al barco pesquero «Tria», de O Brión.

Se ahogó el foguero. Los demás tripulantes pudieron salvarse.

El obispo de Jaca no vuelve

El obispo de Jaca ha desmentido rotundamente que piense volver al Senado.

Moro decapitado

Comunican de Tánger que ha llegado a Fez el Ali-celli presidente de la aduana del Imperio.

En Fez ha sido decapitado el caudillo Salema, acusado de haber malversado los fondos del tesoro imperial.

Dicen que Muley Hafid constituyó la profesión de fe en la esperanza de que los miembros del Maghreb, se abstengan de hacer concesiones a Europa.

Considera es todo ello como una estrategia del Sultán.

Teatros

Esta noche en el teatro de la calle de la Riera, se pondrá en escena la obra de Santiago Rusiñol «Buena Gente».

El último lugar se verificará el estreno de la comedia en un acto «Las Apariencias engañan» original del magistrado de esta Audiencia D. Mariano Pascual Español.

Existe gran interés en conocer la producción de tan alto funcionario.

Un llenazo enorme se registró ayer a las seis y cuarto en este teatro. Todo había sido tomado por asalto.

El Lírico era insuficiente para tanta gente.

«Las Bribonas» a diez céntimos; la representación 32 y, aun la gente acude al obo de la empresa!

Los aplausos que se tributaron a los artistas fueron muchos.

La señora Argota tuvo que repetir muchas veces los tíos que canta y baila con mucha gracia en el arganio cuadro de la obra.

El Sr. Gullón sigue siendo el artista mirado del público. Ha conquistado el privilegio—tiene conquistado—de excitar la risa con cada frase que surja.

«Las Bribonas» es una obra que ha alcanzado en esta ciudad desde que se cultiva el género chico.

Por la noche se vio este teatro bastante animado.

Se pusieron en escena «Día de Reyes», «Masetta» y «Hasta la vista!» en las que fueron muy aplaudidas las típicos señoritas Velasco, Salvador y la señora Argota.

Esta tarde a las 4 y media se celebrará en el Teatro Lírico la función anunciada a beneficio de la «Sociedad de Artistas Dramáticos y Líricos Españoles» en la que tomarán parte la compañía española Pigo Thuillier y la de zarzuela que dirige D. Ricardo Gullón.

Las obras elegidas para dicha función son las bonitas comedias en un acto de Benavente «Sin querer» y «La fuerza bruta» y la zarzuela de los hermanos Quintero «La Patria chica».

Según noticias a noche apenas quedan localidades para esta función.

Para la noche se halla anunciado además de «El día de Reyes» y «Las Campanas» y el estreno de «El robo de la Perla negra».

Nafragio del «Beata»

Pues no. Nosotros opinamos que las consecuencias y enseñanzas de esa tragedia que ha costado la vida a tres hombres no debe ser tratada con un criterio ambiguo, tímido. Tres vidas son muchas; el dolor de tres hogares es demasiado. Dentro de los límites que la ley otorga, aun puede gritar, aun puede protestar el que ante este tremendo infortunio siente estallar la indignación en el ánimo. No basta acoger en silencio la protesta de toda una ciudad que no se resigna a descartar esta cuestión como un asunto banal. Hay que sin cesar. Es necesaria una disculpa. Somos el pueblo; que paga Teamos derecho a saber todo lo que pasó el domingo.

«El mal es ya irreparable!» Dijo han de valer por nuestras escritas. «Para qué? Para evitar los daños futuros posibles—¿qué posible!—inevitables a seguir como vientos. Lo que, por desdicha vuestra, no solo ospece de sentir profanada la memoria ante el infortunio ajeno, se dice vuestro egoísmo lo que antes se ocurrió o puede ocurrir también a vosotros. ¡Ve! si import!»

«¿Qué crucial ironía es la de decir que convienen hacer en serio lo que se organiza el material de Salvamento de Naufragos. ¿Pasa que no se está organizado ese material? ¿No se presenciamos, hace años, las trágicas maravillosas de una bota salvavidas, que Palma adquirió por costumbre pública? ¿No estaba entonces reorganizado el servicio? ¿Qué ha pasado, pues? Lo que se organiza. Es bien verdad que durante tanto tiempo, está y ya punto meaos que inservible? Así acaban todas las cosas en nuestra tierra.

De lo que es hora es de que el Gobierno depure los hechos y las res-

posibilidades; de exigir la dimisión de la Junta de Salvamento en pleno; de poner en evidencia el feroz egoísmo y el abandono inconcebible de los que, obligados ó no, dispusieron — y no utilizaron el domingo—de medios eficaces para salvar la vida de esos tres desventurados. No fué el material sino las personas las que fracasaron anteayer. Reorganícenlos, renovemos el personal. Lo otro, los medios materiales conchados á manos expertas, se dará por añadidura, naturalmente.

«Si pudiéramos volver aquí al buendeseo y la piedad que laten en el fondo de esta indignación nuestra! Todos estamos interesados en ello. En estos instantes y en estas ocasiones es cuando se confía más en el espíritu público. Pensad con que derecho y eficacia podríamos solicitar hoy de Palma una nueva constitución para agenciar esos medios que han resultado inútiles!»

La autopista

Ayer, á las tres de la tarde, fué practicada la autopista á los tres cadáveres de los tripulantes del falucho «Beata».

En el Molinar

Durante todo el día de ayer reinó gran indignación en el Molinar de Levante.

Entre aquel vecindario siguen los ánimos muy excitados.

El «Beata»

Hoy ha sido remolcado hasta nuestro puerto el falucho «Beata» que, a causa del mal tiempo, no pudo ser conducido á Palma el mismo día del siniestro.

Ha quedado fondeado junto á la Comandancia de Marina.

Un beneficio

El empresario del cinematógrafo de La Protectora señor Crespo ha decidido celebrar una función á beneficio de las familias de las víctimas del naufragio del falucho Beata.

El Sr. Crespo, desea organizar una buena función, con el propósito de que con el espectáculo se obtenga todos los recursos posibles.

Gaceta del día

Ha sido denunciado al Juzgado de Esportas el vecino Bartolomé Calafell Palmer por haber sustraído una manta de lana de un carreton.

La Guardia civil de Establiments dá cuenta de que en la tienda de comestibles de Francisco Vicens Bañadas se cometió el día 10 un robo.

El ladrón ó ladrones se llenaron del cajón de una mesa unas 200 pesetas en calderilla.

Las gestiones llevadas á cabo por la beneficencia no han dado resultado.

El precio del almendón en el día de hoy en el mercado de esta plaza ha alcanzado el precio de 80 pesetas el quintal.

En la secretaría de Instrucción Pública se ha recibido por el curso de hoy el título de Licenciado en Medicina y Cirugía expedida por la Universidad de Barcelona á favor de don Jaime Comas Cladera.

El habilitado de las clases pasivas del Ministerio don Andrés Jansá abrió el próximo lunes el pago del cuarto cuatrimestre de 1908 á los maestros jubilados y á los pensionistas de primera enseñanza.

Los mejores vinos tintos y claretos se exponen en los Almacenes Esbarranch.—Sic. Cristo, 4.

ALCANCE

Desde Madrid

Madrid 12 (4 las 1140)

El estado de la señora de Moret

El gobernador de Guipúzcoa telegraficó al Sr. Lacierva que la esposa del Sr. Moret ha experimentado en la noche pasado algún alivio.

Ha marchado á Biarritz los señores Quiruga y García Mirón.

Los registros domiciliarios.—Los robos de correos

Se han practicado registros por la policía en los domicilios de los ambulantes de correos Ruiz y Regueiro.

A iguales se encontró un sobre que compromete seriamente.

Se ha dispuesto que sea conducido á la Comuña á la disposición de aquel Juzgado para que transmita el sumario sobre sustracción de valores.

Ha sido detenido otro individuo en el 1.º cuartel el cual hizo cargo contra otros dos individuos que residen en Madrid.

El disgusto de Silveira

Dicen que el Sr. Silveira hará pública su disgusto contra el gobierno; partidándose á las posiciones.

Los del bloque en Merida

Comunican de Mérida que han llegado los Sres. Gasel, Melquiades Alvarez y los demás oradores que tomaron parte en el mitin de Badajoz.

GEMELOS PARA TEATRO

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 LASSALLE

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

ESCOPETAS DE CAZA

Escopetas de todos calibres desde 20 pías á 200 HAMMERLESS á 210 pías.— Para pólvoras blancas. Perdigón última Novedad de la MANUFACTURE Française d'ARMES et Cycles (Sables Brénois)

TODAS CLASES Y PRECIOS R. GOMILA, San Elix, 6.—PALMA

Un enorme gentío les esperó en la estación aplaudiéndoles y victoreándoles.

Los oradores visitaron los pantanos y el antiguo Templo de Marte.

En el Ayuntamiento se verificó una recepción (que estuvo amenizada por una banda de música.

Luego en el Teatro Principal se celebró un banquete al que asistieron 300 comensales.

Pronunciaron brevísimos el alcalde y otros, entre el Sr. Gasset. Este dió las gracias por el recibimiento que se le había dispensado. Prometió que al ser poder los liberales se emprenderían grandes obras para desarrollar la riqueza pública.

Los oradores fueron ovacionadísimos. Luego regresaron á Madrid.

La negativa de Maura comentada

Son objeto de muchísimos comentarios la negativa del Sr. Maura de aplazar la discusión del proyecto de Administración local y la réplica del señor Canalejas.

Interpretase ello como el anuncio de una oposición ruda que harán las minorías contra el gobierno.

El señor Silveira renuncia el acta

Don Eugenio ha renunciado el acta de diputado. Es comentadísima esta renuncia, y se atribuye al disgusto de haber sido preferido el nombramiento de senadores vitalicios.

La renuncia del señor Silveira fué leída en la sesión de ayer.

La nacionalidad de Azzati

El nuevo diputado por Valencia señor Azzati ha presentado al Congreso un acta con un documento que acredita su nacionalidad española que se le concedió en 1906.

La Comisión de actas depa dictamen hoy, creyéndose que se suspenderá la sesión mañana, aunque existe la protesta de cuatro electores valencianos contra la nacionalidad de Azzati.

Conferencia

En el Senado ha conferenciado los señores López Domínguez y Montero Ríos.

Se mostraron reservados.

Sol y Ortega

El Sr. Sol y Ortega insiste en poseerse del acta de diputado después de haberse discutido en el Senado el proyecto de Administración local.

BOLSIN

Barcelona (4 las 18)

Exterior 84.18

Nortes 79.05

Alicantes 97.75

Francos 11.40

Arbitrio Municipal sobre Perros

Desde esta fecha queda abierta la recaudación del arbitrio sobre PERROS, cuyos dueños podrán proveerse de las respectivas placas todos los días laborables de 11 y media á 1 y medir en las oficinas del primer Ayuntamiento de las Casas Consistoriales y de 3 á 4 tarde en TIRADOR sin recargo alguno hasta el 15 del actual.—Al mismo tiempo se anuncia que los perros que se hallen detenidos en TIRADOR y que no hayan sido retirados por sus dueños en el plazo de 3 días serán sustraidos cuyas sustracciones tendrán lugar los miércoles y sábados de cada semana.

Se anuncia por conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 1.º Enero de 1909.—El Excmo. Sr. B. Gomila.

JUSTICIA MILITAR

Manual practico del Jefe Instructor y Secretario de Casaca escrito por el ilustrado capitán de Estado Mayor D. José García Puchol.

Contiene todos los formularios para una sustracción.

El precio es de una peseta en rústica y 150 en encuadernado.

Los pedidos en Baleares pueden dirigirse al Teniente Abanderado de Artillería.—PALMA.

MUCHACHOS

Se necesita en esta imprenta, para la venta del periódico.

Nuevo itinerario de correos

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto

Salidas

Domingo, á las 14, para Barcelona (vía Alcudia)

Idem á las 18.30 para Mahón.

Lunes, á las 18.30, para Ibiza.

Idem, id. id. para Barcelona.

Martes, á las 12, para Ibiza y Alicante.

Idem á las 14, para Mahón (vía Alcudia).

A las 17 para Argel.

Miércoles, á las 18.30 para Barcelona.

Idem para Mahón vía Barcelona.

Jueves, á las 18.30 para Barcelona.

Viernes, á las 12, para Ibiza, y Valencia.

Sábado, á las 18.30, para Barcelona.

Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Llegadas

Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia.

Lunes á las 7, de Barcelona.

Idem, id. 9.30 de Mahón (vía Alcudia).

Martes á las 7 de Barcelona.

Miércoles, á las 7, de Ibiza; y á las 9.30 de Barcelona (vía Alcudia).

Jueves, á las 7 de Argel y á las 10 de Alicante á Ibiza.

Viernes, á las 7, de Barcelona y de Mahón (vía Barcelona.)

Sábado á las 7, de Barcelona y á la misma hora de Mahón.

Todos los días del interior de la isla á las 9.30.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

espectorantes y calmantes para la TOS

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRO

Ahierta toda la noche.—Colón 22 y Periferia.

GRAN LICOR

ESTOMACAL VERDAD

De venta en todos los buenos Ultramarinos, Confeiterías y Cafés.

Al por mayor: ETO. CRISTO, Palma, 4.

Regimiento de Infantería de Palma 61

Deseando este Regimiento adquirir por contrata tanto prendas de uniforme como de ropa interior para Jefes y Oficiales, para que á la mayor brevedad, presenten en la oficina mayoría muestras y condiciones.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y NAVEGACIÓN

A tenor del artículo 22 del Reglamento de esta Cámara se convoca á los socios de la misma para la Asamblea general ordinaria que ha de celebrarse el domingo, 10 del actual, á las cinco y media de la tarde, en el local de la Sociedad.

Palma 2 de Enero de 1909.—El Presidente, Ricardo Roa.—El Secretario general, J. Esteve Boscan.

Gafas

LENSES

Cristal Roca Garantizado

Y DEMÁS CLASES

COMPOSTURAS

